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ПРОБЛЕМА УСТРОЙСТВА ДЕТЕЙ в детские 
сады не только наша районная или республикан-
ская, она остро стоит по всей России. Так, в Ту-
рунтаевском поселении на очереди стоит более 
150 детей. В Иркиликском детском саду «Коло-
сок» заканчивается ремонт, и в скором времени 
здесь примут шестьдесят детей. На эти цели 
затрачено 600 тысяч рублей, а на второй этап 
ремонта нужно средств на порядок, то есть в 
десять раз больше. И здесь без помощи респу-
блики не обойтись. Районная администрация и 
управление образования работают и над откры-
тием частных детских садов, которые могут стать 
хорошим подспорьем государственным учрежде-
ниям. Кстати, думские депутаты единороссы, как 
проинформировал В.Ф. Кузнецов, при принятии 
бюджета России в первом чтении записали тек-
стовую поправку: просить правительство принять 
федеральную целевую программу строительства 
детских дошкольных учреждений. Иначе пробле-
му не решить.  

Следующим пунктом остановки было не-
большое, но успешное лесоперерабатывающее 
предприятие ИП «Теслев». Из его ворот выходит 
только переработанная древесина. Здесь тру-
дится 15 человек. Главный интерес его хозяина, 
Николая Никифоровича, заключается не в увели-
чении объёмов заготовки древесины, а в более 
глубокой её переработке. Причём все работники 
его предприятия имеют полный социальный па-
кет, то есть на них идут отчисления в пенсионный 
фонд, социальное и медицинское страхование.

Понравился депутату и наш районный ста-
дион, где есть действующая универсальная 
игровая площадка с искусственным покрытием, 
футбольное поле, также с искусственным покры-
тием, - одно из трёх, построенное в республике 
по федеральной программе развития спорта. На 
футбольном поле завершены последние работы 
- засыпано искусственным гранулятом травяное 
покрытие, чтобы оно меньше мялось и лучше 
отскакивал мяч, поле готово к эксплуатации. Но 
заливать на таком поле каток нельзя, и для ле-
довой арены подготовлена площадка со стороны 
первого квартала. Ещё в конце зимы было прове-
дено освещение дорожки по периметру стадиона, 
что позволит многочисленным любителям свеже-
го морозного воздуха кататься на лыжах долгими 
зимними вечерами. Рядом со стадионом распо-
ложен районный центр культуры и досуга и спор-
тивный зал. Таким образом, в Турунтаево сфор-
мировался современный спортивно-культурный 
центр, получивший высокую оценку депутата. 

ДЕПУТАТ — ЗАКОНОДАТЕЛЬ, 
А НЕ «ТОЛКАЧ»

На собрании актива глава района С.А. Семёнов 
обрисовал круг проблем, над которыми работает 
администрация муниципального образования. И 
также поднял вопрос о пересмотре некоторых по-
ложений федерального закона о местном самоу-
правлении № 131, по которому Прибайкальский 
район, в сравнении с другими районами респу-
блики, оказался ущемлённым в отношении денег, 
выделяемых на муниципальное развитие. Один 
из основных критериев этого закона, по которо-
му выделяются деньги, – удалённость центров 
поселений от региональных дорог. Наши же по-
селения находятся в близости к федеральной и 
республиканской трассе.

В свою очередь депутат рассказал о работе 
над госбюджетом, в частности, о Дорожном фон-
де, в который помимо других отчислений будет 
поступать рубль с каждого проданного литра бен-
зина. Ответил он и на немногочисленные вопро-
сы собравшихся. 

В частности, депутат райсовета Л.Д. Смолян-
ская просила посодействовать в достройке дет-
ского сада в Кике. Но прямого лоббирования 
интересов детей и родителей лесного посёлка 
Василий Федотович оказать не сможет, посколь-
ку это дело республиканского бюджета, а не рос-

сийского. Отсюда следует, что в первую очередь 
над этой проблемой нужно работать депутатам 
Народного Хурала. Но совсем отстраняться от 
конкретной просьбы своих избирателей он не 
будет, содействие окажет. Однако в пределах его 
возможностей решить проблему в принципе, в 
масштабах всей России, работая в Думе, способ-
ствовать принятию поправки в государственный 
бюджет о принятии федеральной целевой про-
граммы по строительству детских садов. 

БЛЕСК И НИЩЕТА ОСОБОЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЗОНЫ

ТУРКА – плацдарм особой экономической зоны 
туристско-рекреационного типа и одновременно 
узел проблем, с которыми пришлось столкнуться 
местному населению после того, как отзвучали 
фанфары. Туризм, как таковой, имел место быть 
на байкальском побережье и раньше, но уже сей-
час, до ввода в строй объектов, непосредствен-
но принимающих туристов, таких как гостиницы, 
морской порт и так далее, поток страждущих от-
дохновения на благословенных берегах сибир-
ского моря и масштаб связанных с этим проблем 
выходят за пределы компетенции местного посе-
ления и района. Но рядом с многозвёздочными 
отелями и белоснежными яхтами, которые будут 
швартоваться у причала «Байкальской гавани», 
находится посёлок с полуторатысячным населе-
нием, в котором школа признана аварийной, та-
кая же больница, которую намеревались закрыть, 
дом культуры ютится в приспособленном поме-
щении, арендуемом у частного лица, крохотный 
детский сад и прочее, и прочее. И если имидж 
территории – понятие виртуальное (категория, 
не присутствующая в данный момент в реаль-
ном мире, а созданная лишь игрой человеческой 
мысли), которое невозможно пощупать руками 
или попробовать «на зуб», то школа - это буду-
щее посёлка, а о больнице и говорить нечего. 

Районная администрация не только в курсе 
этих проблем, но и всеми силами стареется най-
ти их решение. Туркинскую школу официально 
причислили к разряду аварийных, в будущем 
году нужно составить проектно-сметную доку-
ментацию, и с 2012 года должно начаться строи-
тельство нового здания. Сейчас много хороших 
типовых проектов школ разной вместимости, 
дело только за выбором подходящего и привязка 
проекта на местности. 

Больницу, хоть она и может упасть на больные 
головы пациентов и здоровые головы персонала, 
вопреки циркулирующим в посёлке слухам, за-
крывать не будут до тех пор, пока не построят 
амбулаторию врача общей практики с дневным 
стационаром на пять коек. Из резервного фонда 
президента Бурятии выделены деньги на про-
ектирование. В ноябре на сессии Народного 
Хурала должно состояться утверждение респу-
бликанского бюджета в первом чтении и было 
обещано выделение 38 миллионов рублей на 
строительство амбулатории. Новую больницу, 
вероятнее всего, будут строить в Горячинске, в 
рамках строительства второй очереди особой 
экономической зоны. К тому же на курорте есть 
врачи многих специальностей, и подбор кадров 
будет не таким сложным, как в Турке.

Помимо школы и больницы в Турке остро сто-
ят вопросы водоснабжения, уборки бытового му-
сора не только в посёлке, но и на байкальском 
берегу, рыбного лова для личного потребления 
населением, заготовки дров, резко возросшая 
нагрузка на природу. Но, пожалуй, в первую оче-
редь - реконструкция дороги. Работы на доро-
ге, несмотря на вкладываемые в неё огромные 
средства, затягиваются. Качество работ остав-
ляет желать лучшего. Из проекта почему-то ис-
ключено освещение улицы, хотя по положению 
о строительстве региональных дорог, проходя-
щих через населённые пункты, освещение быть 
должно. Пришедший на встречу туркинского ак-
тива с депутатом ветеран труда Василий Фила-

ретович Шилкин рассказал о том, что его жена, 
выходя из автобуса, сломала ногу, оступившись 
на кромке асфальтового покрытия, потому что 
откосы у дороги не засыпаны. Кроме того, тро-
туары заужены, съезды к домам не обустроены, 
бетонные плиты на съездах к домам оказались 
некачественными и ломаются под тяжестью ма-
шин. В свою очередь районная администрация 
категорически откажется подписывать 20 ноября 
акт о сдаче участка дороги в эксплуатацию без 
устранения всех недостатков. Правда, все от-
меченные недостатки, в том числе и освещение 
улицы дорожники обещали устранить.

К числу существенных издержек строительства 
зоны стоит отнести то, что местное население 
принималось на работу очень неохотно, а у тех, 
кого всё же приняли, были, если не прямой об-
ман, то задержки с выплатой заработной платы.  

ЛОББИ — НОРМАЛЬНОЕ 
ЯВЛЕНИЕ В ПАРЛАМЕНТЕ

КОГДА-ТО СЛОВО «ЛОББИРОВАНИЕ» (от-
стаивание) чьих-то интересов было чуть ли не 
ругательным. Сейчас это - нормальное явление 
в парламенте. «Я сам родом из Байкало-Кудары, 
- сказал Василий Федотович, - и знаю о рыбалке 
не понаслышке. Почему в своё время люди сели-
лись на Байкале? Потому, что рыбалка, наряду с 
охотой, была хорошим источником существования. 
Так было всегда, и в последние годы люди рыбачи-
ли: кто браконьерил втихую, кто договаривался с 
рыбоохраной, и всех это устраивало. Сейчас вве-
дены в действие новые правила рыболовства, на 
охрану рыбы вышли милиция, ОМОН. Они стали 
ломать удочки через колено, укладывать и старого, 
и малого лицом в песок, вопрос обострился, и все 
закричали, что мы - аборигенное население, дайте 
нам квоту. Но это общие российские правила, без 
учёта местных условий, значит, надо принимать 
поправки, где интересы местного населения будут 
учтены, где будут расписаны правила промышлен-
ного лова, спортивного - для туристов, любитель-
ского - для местного населения. По существующим 
правилам любительский лов рыбы сетями разре-
шён только в Кижингинском районе. Кто писал та-
кие правила, куда смотрели местные власти, кто 
лоббировал свои интересы? Я пробил квоты на 
нерпу для малых народностей Байкала, а на рыбу 
не смог, потому что меня никто не поддержал, на-
род безмолвствовал. Сейчас собираю предложе-
ния от всех заинтересованных сторон, работников 
рыборазводных заводов, учёных-ихтиологов. В 
некоторых поселениях провели сходы и отправили 
свои предложения. Вы тоже выскажитесь по этой 
актуальной для вас теме, чтобы была основа для 
разработки новых правил рыболовства. Лет пять-
шесть назад я занимался этим вопросом, но ниче-
го не мог от народа и поселений добиться. 

Или взять те же школу и больницу в Турке. Их 

надо было включить в титульный список объектов 
туристической зоны. Строят инфраструктуру ведь 
на бюджетные деньги, то есть на деньги налого-
плательщиков, на ваши деньги. Почему власти не 
лоббировали интересы ещё на стадии проектиро-
вания? Все вопросы решаются только тогда, когда 
население, гражданское общество ставит эти во-
просы. Тогда власть разворачивается». 

Многие темы были затронуты в ходе встречи де-
путата с активом Туркинского поселения. Но одну 
из них депутат выделил особо. 

КАК ВЗЯТЬ ДЕНЬГИ С ТУРИСТА?
- Действительно, для решения всех вопросов, 

стоящих сейчас, и тех, что возникнут позже, нужны 
деньги. Ясно, что с неба они не упадут. Экономика 
района развиваться может только за счёт туриз-
ма. Другого пути нет. Развитие промышленности 
сдерживают ограничения, накладываемые цен-
тральной экономической зоной Байкала, и высо-
кие тарифы на электроэнергию. Рыболовство, как 
видите, всё равно будет ограниченным. А условия 
для развития туризма, хоть и с большими издерж-
ками, но создаются. Ведь за то, что туризм – маги-
стральный путь развития для наших прибрежных 
территорий, говорит тот факт, что нигде в России 
до того  на региональные дороги федеральные 
деньги не выделялись, а на дорогу к Байкалу ещё 
до создания особой экономической зоны выдели-
ли большие средства. Хотите вы того или нет, но 
будущее Турки и других прибрежных посёлков за 
туризмом. 

Но построят у вас отели, рыбацкие деревни и 
хижины. Приедут туристы, примут душ, отдохнут 
с дороги, прогуляются по берегу Байкала, а даль-
ше что? Что вы ему, туристу, покажете? Где у вас 
маршруты, причалы для катеров в красивых бух-
тах? Где смотровые площадки с великолепными 
ландшафтами? Чем заняться человеку, поддав-
шемуся на рекламу той же «Байкальской гавани»? 
Что он расскажет, приехав домой? Думайте, как 
взять с туриста деньги. На ту же очистку берегов, 
о которой вы много говорите. На специальную 
службу для этого вряд ли будут целевые  деньги.  
Ваши соседи, иркутяне, уже набили руку в этом 
деле. Простой пример: выводят группу прибыв-
ших зимой туристов на лёд, топором сверлят не-
большую конусообразную лунку во льду, наливают 
водку и говорят, чтобы батюшка-Байкал вас хоро-
шо принял, надо выпить. Все в восторге, и пьют, 
примораживая ко льду губы. Ведь турист едет не 
в гостинице валяться, а за впечатлениями. Так что 
включайте свою фантазию, думайте, работайте. И 
всё у вас получится. И не ругайте вы тех, кто стро-
ит свои дома, особняки, отели и прочее, ведь это 
- будущие налоги, которые останутся у вас.

В поездке с депутатом Государственной 
Думы был Сергей АТУТОВ. 

Рабочий визит 
депутата Госдумы

Доброй традицией стали регулярные поездки депутата 
Государственной Думы России Василия Федотовича КУЗ-
НЕЦОВА в рамках «региональных недель» в сельские 
районы Бурятии. На прошлой неделе с рабочим визитом 
он побывал в нашем районе. 

Маршрут поездки был составлен с тем расчётом, что-
бы показать гостю не только самые болевые точки на-
ших поселений, но и достижения. Первым пунктом стал 
детский сад в селе Иркилик. 

В первый день ноя-
бря в районной ад-
министрации прошло 
расширенное аппа-
ратное совещание 
при главе района.  В 
повестке рассма-
тривалось несколь-
ко  вопросов, кратко 
остановимся на неко-
торых  из них.

ПРИЗЫВ – 2010  
По информации В.А. Тихомирова, с 1 октября 

в районе проходит призывная кампания. Всего 
на комиссию вызывалось 214 человек, из них 
годными к службе признаны  41.  Не явились в 
военкомат 29 человек. Особенно неблагопо-

лучная картина по неявке будущих защитников 
Отечества  сложилась в Ильинском, Таловском 
и Татауровском поселениях. 

ЭКОНОМИКА  РАЙОНА ЗА 9 МЕСЯЦЕВ
Как довела до сведения присутствующих Т.Л. 

Молчанова, начальник экономического отде-
ла районной администрации, по данным на 1 
октября в районе проживает 29460 человек (без 
учета результатов переписи),  из них занятых в 
экономике – 11390. Уровень общей безработицы 
составляет  9,6 % (в 2009 г. за аналогичный пери-
од  он составлял 12,8%). Численность граждан, 
имеющих доходы ниже прожиточного минимума, 
- 5332.  План по доходной части консолидирован-
ного бюджета выполнен – при планируемом в 274 
млн. руб.  фактически он составил 286 млн. руб. 
Сократилась расходная часть: если в прошлом 
году за анализируемый период она составила 1 
млрд. 283 млн. руб., то за 9 месяцев текущего 
года – 1 млрд. 133 млн. рублей. По сравнению 

с прошлым годом увеличился объем  отгрузки 
промышленного производства – с  807 млн. руб. 
до 918,8 млн. руб., а также  объемы добычи по-
лезных ископаемых. Увеличился по сравнению с 
прошлым годом и объем отгрузки в лесозагото-
вительной отрасли – с 608,8 млн. руб. до 699,6 
млн. руб.  Также произошло увеличение по пока-
зателям ввода в эксплуатацию жилья, производ-
ства строительных материалов, оборота рознич-
ной торговли. Количество туристских прибытий 
составило 20232 против 18756 прошлогодних. 
Снизился уровень преступности, но произошел 
рост количества дорожно-транспортных проис-
шествий.

ПОДГОТОВКА К ЮБИЛЕЮ РАЙОНА
Празднование юбилейной даты состоится в 

два этапа, проинформировал С.В. Ситников, 
заместитель руководителя районной админи-
страции по социальным вопросам: 3 декабря  
пройдет праздничное мероприятие для жителей 

Прибайкальского района и 10 декабря – для го-
стей из республики. Еженедельно по вопросам 
проведения праздника собирается оргкомитет, 
подготовлены наградные материалы, админи-
страциями поселений района выдвинуты канди-
датуры на присвоение звания «Почетный граж-
данин Прибайкальского района», которые будут 
утверждаться на  сессии депутатов 25 ноября. 
Глава района С.А. Семёнов призвал руководи-
телей предприятий и учреждений изготовить и 
вывесить на фасадах своих зданий красочные 
баннеры, посвященные юбилею Прибайкалья.

В завершение совещания присутствующим 
был продемонстрирован видеоурок «Как создать 
ТОС (территориальное общественное самоу-
правление)». К сведению, лидерами в республи-
ке по воплощению идеи ТОСов в жизнь явля-
ются Селенгинский и Закаменский районы. На 
территории этих муниципальных образований 
функционируют 18 и 102 ТОСа соответственно.

Наш корр.

Совещание у главы

Доброй традицией стали регулярные поездки депутата 
Государственной Думы России Василия Федотовича КУЗ-
НЕЦОВА в рамках «региональных недель» в сельские НЕЦОВА в рамках «региональных недель» в сельские НЕЦОВА
районы Бурятии. На прошлой неделе с рабочим визитом 
он побывал в нашем районе. 

Маршрут поездки был составлен с тем расчётом, что-
бы показать гостю не только самые болевые точки на-
ших поселений, но и достижения. Первым пунктом стал 
детский сад в селе Иркилик. 


